

Projets de recherche coopératifs

En décembre 1985, le Conseil s'est entendu sur un thème de recherche central pour les années 1986 à 1988, à savoir "renforcer les initiatives multilatérales en matière de paix et de sécurité". Compte tenu du thème retenu, les premières discussions ont porté sur les aspects suivants :

- examiner le rôle et le potentiel des membres non permanents du Conseil de sécurité, et en particulier la possibilité pour le Canada d'y siéger de nouveau ;
- analyser l'expérience canadienne au sein de l'OTAN et les options qui s'offrent à lui pour l'avenir ;
- mener des études de cas dans le domaine des négociations internationales ;
- s'interroger sur la sécurité dans le bassin des Caraïbes ;
- prévenir la guerre par la diplomatie dans un monde fortement nucléarisé ;
- organiser la politique du Canada et de ses alliés dans le cadre des négociations sur la limitation des armements ;
- s'intéresser à l'évolution future des plans de défense de l'Amérique du Nord ;
- sonder l'opinion publique sur les questions intéressant la paix et la sécurité internationales.

L'Institut a l'intention de réaliser ces projets en collaboration avec d'autres organismes de recherche. On estime qu'une fois leur portée définie plus précisément, ces projets pourront être menés à leur terme en l'espace d'un à deux ans.

Par ailleurs, l'Institut travaille avec le *Stockholm International Peace Research Institute* (SIPRI) dans le cadre d'un projet commun concernant l'interdiction complète des essais d'armes nucléaires. Une réunion de travail entre les auteurs de ce projet aura lieu à l'automne de 1986.

Conférences, ateliers et accueil de conférenciers

Au mois d'octobre, l'Institut a tenu sa première grande conférence ; elle s'intitulait "La dissuasion remise en question". Quelque 50 panelistes invités ont alors examiné divers aspects de la dissuasion, de l'Initiative de défense stratégique et de la limitation des armements. C'est le très honorable Denis Healey, ancien ministre britannique de la Défense, qui a prononcé le discours d'ouverture. Le procès-verbal de la conférence a été préparé sous forme de compte rendu destiné à être diffusé auprès d'un large public au début de l'année financière suivante.

En outre, des ateliers de recherche ont porté sur les aspects économiques de la défense et la conversion des industries militaires, sur la paix et sur l'évolution actuelle de la défense aérienne de l'Amérique du Nord. Ces ateliers, qu'il est prévu de poursuivre en 1986-1987, visent à promouvoir des échanges de vues entre de petits groupes de spécialistes de façons que ces derniers aident l'Institut à mettre sur pied son programme de recherche.

Enfin, l'Institut a invité des spécialistes et des universitaires éminents de l'étranger à venir au Canada présenter leurs points de vue à nos dirigeants, nos journalistes et nos éducateurs qui ont ainsi eu l'occasion d'échanger des idées avec eux. Dans la mesure du possible, l'Institut essaie de mener ce programme en collaboration avec des établissements et des universités des diverses régions où les conférences ont lieu.

Cette série de conférences a commencé par la visite de M. Oleg Bykov, de l'Union soviétique ; il a parlé de la position de son pays sur la limitation des armements. Cette conférence a été suivie par celle de M. Christoph Bertram de l'Allemagne de l'Ouest, qui s'est penché sur les réactions de l'Europe face à l'Initiative de défense stratégique mise en oeuvre par les États-Unis. M. Paul Warnke, de Washington, D.C. a ensuite fait un exposé sur les négociations de Genève. L'Institut a par ailleurs terminé l'organisation d'autres colloques qui seront menés par le professeur Hans Gunther Brauch (Université de Stuttgart), M^{me} Flora Lewis (*New York Times*), le professeur Raimo Vaerynen (Université d'Helsinki) et M. Bruce Blair (*Brookings Institution* Washington, D.C.).

Études menées pour le Ministre

Dans le courant de l'année, le Secrétariat d'État aux Affaires extérieures a demandé à l'Institut d'exécuter deux études. La première portait sur diverses propositions visant à arrêter totalement ou partiellement la conception et le déploiement des systèmes d'armes nucléaires, tandis que la seconde a concerné l'évolution de la défense continentale dans l'avenir. Une fois achevées, ces deux études ont été remises au Ministre.

Subventions accordées aux chercheurs

L'Institut a reçu 115 demandes de subventions et demandes en bonne et due forme d'aide à la recherche, et il en a accepté trente-six. L'évaluation des demandes s'est faite selon les critères suivants, qui